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Что общего у  песни о сотне юных бойцов 
и Хабаровского колледжа искусств

Здание нынешнего колледжа -  памятник архитектуры 30-х годов. Оно строилось 
в 1937-1938 годах как государственное управление. И только в 50-е, благодаря 
ходатайству бывшего в т о  время директора В.Т. Никифорова, здание было отдано 
культуре. В нём находилась администрация филармонии, а позднее -  училище искусств 
и Детская музыкальная школа № 1.

:
арина Дубинина, концерт
мейстер концертного хора 

^Хабаровского колледжа 
искусств и вокального ансамбля 
«Дольче», — давний автор газе
ты «Молодой дальневосточник». В 
октябре 2018 года она празднует 
очень важный юбилей — 30-летие 
творческой трудовой деятельности 
в ХКИ. Но с училищем Марину свя
зывает более долгий период, едва 
ли не вся сознательная жизнь. Об 
этом -  наш сегодняшний разговор.

— Кажется, впервые порог училища ис
кусств вы переступили в раннем детстве, 
когда пошли в музыкальную школу, ведь и 
музыкальную школа, и училище в то время 
находились в одном здании...

— Музыкальная школа занимала в то 
время первый и частично второй этажи 
здания на ул. Волочаевской. Остальное 
было «вотчиной» педагогов и студентов 
училища. Нам, школярам, было интересно 
«полазить» везде, где были укромные ме
ста. Это были подвалы и полуподвалы, при
стройки, балконы, артистическая комна
та-зала, чёрная лестница и т.д. Интересно 
было проникнуть, посмотреть что там. Нам 
нравились взрослые студенты и молодые 
преподаватели.

— Известно, что Хабаровский кол
ледж искусств — одно из старейших 
учебных заведений на Дальнем Восто
ке. Кто стоял у истоков?

— Училище было открыто в 1935 году. 
Основанием послужил приказ крайоно «Об 
открытии Хабаровского музыкально-теа
трального техникума». Наше учебное за
ведение на протяжении многих лет меняло 
своё название. Вслед за термином «музы
кально-театральный» последовало наиме
нование «музыкальное училище», в 60-80-е 
оно именовалось училищем искусств, в его 
стенах появились художники. И, наконец, с 
90-х годов оно носит гордое название «Ха
баровский краевой колледж искусств».

Первым директором Музыкально
театрального техникума был Николай 
Кооль. Это имя известно каждому росси
янину, именно он является автором текста 
известной песни времен Гражданской 
войны «Там, вдали за рекой». Выходец из 
эстонской семьи, он был одним из самых 
образованных людей своего времени. 
Окончил Совпартшколу, учился на заочных 
отделениях МГУ, института Красной про
фессуры, в МГПИ имени В.И. Ленина.

— А как же он оказался в Хабаровске?
— Николай Мартынович находился на 

службе в Красной армии с 16 лет (Отдель
ный Эстонский кавалерийский дивизион 
13-й армии). Он был одним из организато
ров комсомола в Белгороде и Курске. Про
шёл две войны -  Гражданскую и Великую 
Отечественную. В боях был ранен и демо
билизован. Служил в РККА, ОГПУ, затем 
редактором научного отдела Государствен
ного издательства РСФСР. В 1924 году он 
написал свою самую известную песню. 
Сам Николай Мартынович так вспоминал 
об этом: «Меня всегда тянуло к искусству. 
Я с интересом бывал на творческих вечерах

пролетарских писателей, поэтов и очень хо
тел, чтобы счастье поскорее пришло в дом 
каждого человека труда и Земли.

Однажды командир полка и комиссар 
созвали комсомольское собрание и стали 
стыдить нас за то, что в строю поём песни 
старой царской армии. Помню, как мы 
оправдывались, что новых строевых песен 
нет. На том собрании я набрался смелости 
сказать, что у меня есть песня, которую я 
сам сочинил. Заставили принести и про
честь. Слова свои, а мотив я частично по
заимствовал из напевов, которые довелось 
слышать в Курске от старых политических 
каторжан. Песня понравилась, и командир 
полка приказал сегодня же разучить её».

В 1931 году Кооль был призван по мо
билизации ЦК в Дальневосточную армию.
Служил политруком эскадрона 9-й Кавди- 
визии, начальником военно-ветеринарной 
службы. Он также занимался преподава-

В Хабаровский колледж искусств можно поступать после 
окончания девятого класса. Желательно с музыкальной 
подготовкой. Для иногородних имеется общежитие. Имеет
ся и заочное отделение для людей любого возраста, жела
ющих получить образование и работать по специальности. 
Есть краевая детская музыкальная школа при колледже, 
двухгодичные курсы переподготовки для преподавателей 
детских музыкальных школ и школ искусств, желающих 
приобрести новую специальность и расширить свой педаго
гический потенциал.

прерванную войной. А ему предложили 
стать преподавателем. Заканчивал учёбу он 
уже позднее, продолжая учиться, как гово
рится, без отрыва от производства. И таких 
людей было немало.

Настоящий расцвет образовательного 
процесса наступил в 50-60-е годы. В учили
ще на работу стали приезжать выпускники 
крупнейших консерваторий страны: из Мо
сквы, Ленинграда, Одессы. У нас в училище 
работали такие известные в Хабаровске 
музыканты, как В. Тиц, Б. Бабенко, Ю. 
Николаевский (дирижёры Дальневосточ
ного симфонического оркестра), пианист, 
солист Хабаровской краевой филармонии 
В. Соболевский. В училище преподавали 
известные в Хабаровске композиторы Ю. 
Владимиров, Б. Напреев, П. Мирский 
(пианист и композитор, выпускник Москов
ской государственной консерватории им. 
П.И. Чайковского, ученик А. Гольденвей
зера, кстати, Мирский был одно время и 
директором училища).

— Вы стали студенткой, когда учили
ще уже приобрело статус и традиции...

— Поступив, я сразу окунулась в кон
цертную и общественную жизнь. На форте
пианном отделении сложился крепкий ко-

тельской работой. Его избирали депутатом 
Хабаровского горсовета депутатов трудя
щихся. Не случайно его назначили дирек
тором только что открывшегося музыкаль
но-театрального техникума как человека 
высокообразованного, целеустремлённо
го, бескомпромиссного, человека дела и 
твёрдого слова.

Однако в 1937 году его по навету исклю
чили из партии и уволили. Реабилитировал
ся он позже.

Когда началась Великая Отечественная 
война, он ушёл на фронт, участвовал в боях 
под Москвой, Великими Луками, Нарвой, 
освобождал Прибалтику. Был награждён 
медалями. После демобилизации работал 
преподавателем русского языка и литера
туры во Всероссийском заочном техникуме 
Министерства финансов. До последних 
дней Кооль продолжал трудиться. Выйдя на 
пенсию, вёл работу рецензента эстонской 
литературы в издательстве «Советский 
писатель».

— Как развивалось училище? Кто пре
подавал?

— По рассказам старожилов знаю, что 
первый выпуск училища состоялся в 1939 
году. Затем началась Великая Отечествен
ная война. Училище было закрыто до 1947 
года. Возобновив свою деятельность, оно 
испытывало острую нехватку кадров, так 
как многие музыканты ушли на фронт и 
не вернулись. Как рассказывал бывший 
директор ДМШ №1 г. Хабаровска В.Н. 
Палеха, он вернулся с фронта и хотел вос
становиться в училище, продолжить учёбу,

стяк преподавателей. Это Геннадий Васи
льевич Никоненко, Юрий Михайлович 
Тихоненко, Мелита Феликсовна Шаль- 
тис, Людмила Иосифовна Мисюль, 
Светлана Ивановна Иванова, Татьяна 
Николаевна Иванова, Жанна Алексан
дровна Корецкая, Лариса Анатольевна 
Токарева и другие. До 70-х годов студенты 
училища обучались только классической 
музыке, а с середины 70-х училище на
чало расширяться. Сфера музыкальных 
специальностей получала разнообразие и 
многогранность. Специалисты нужны были 
по всей стране, в том числе в северных 
районах и районах, приравненных к ним. 
Поэтому в 70 -80-е годы функциониро
вало так называемое отделение народов 
Севера. В 1977 году было открыто эстрад
ное отделение, а в 1983-м — отделение 
декоративно-прикладного искусства и 
живописи. А театральное отделение, су
ществовавшее в училище искусств до 
1970-го, наоборот, закрыли, так как в это 
время уже был открыт Хабаровский инсти
тут культуры, располагающий театральным 
отделением и отделением режиссуры 
массовых представлений. Кроме того, ре- 
жиссёрско-театральный факультет имелся 
и в Дальневосточном педагогическом 
институте искусств во Владивостоке. Моя 
подруга хотела поступить на театральное 
отделение училища искусств после окон
чания музыкальной школы, где мы вместе 
учились. Она даже ходила узнавать, как это 
сделать. Но отделение в тот год закрыли, 
и мы вместе поступили на фортепианное 
отделение.

— Вы уезжали, но вернулись в родные 
стены училища после нескольких лет от
сутствия в них?

— Закончив Новосибирскую консерва
торию и поработав несколько лет в других 
учебных заведениях, набравшись опыта, я 
вернулась в родное училище искусств. Вик
тор Михайлович Иванов, директор, при
нял меня на работу сразу, без испытатель
ного срока, оказав доверие. По сравнению 
с прошлыми годами я увидела много нового 
в училище: появились новые педагоги, но
вые лица, новые предметы, новые формы 
обучения. Но, в принципе, всё осталось по- 
прежнему. Я работала концертмейстером 
и по долгу службы много ездила со студен
тами и их преподавателями на конкурсы, 
гастроли, в командировки с методической 
помощью. Более всего меня увлекали про
светительские лекции-концерты, которые 
мы проводили «на местах» — в глубинке, 
в посёлках и городах Хабаровского края, 
в домах ветеранов, музыкальных школах, 
музеях, библиотеках. Мы выступали (не 
люблю слово «работали», которое всегда 
употребляют по отношению к сцене фи
лармонические артисты) в общежитиях, 
красных уголках, ленинских комнатах. Наш 
импровизированный лекторий был не хуже 
филармонического, а может, в какой-то 
мере и лучше, так как исполнители были 
студентами. Молодые, горячие, они жажда
ли открытий и признания.

Я не очень люблю конкурсы, так как мне 
всегда обидно за тех, кто не прошёл или не 
завоевал «место». Этих людей часто при
нято считать неудачниками, а то и людьми 
второго сорта. Зато после окончания учёбы 
они едут работать в глубинку или становятся 
хорошими директорами музыкальных школ 
и школ искусств. Они идут «в народ», несут 
культуру в широкие массы. Очень часто они 
создают на местах, в ДМШ, ДШИ или домах 
культуры хорошие оркестры, ансамбли на 
высокопрофессиональном уровне, нетра
диционного формата. Они по-настоящему 
любят свою профессию, любят детей, пере
дают им всё, что знают сами и, не получив в 
своё время «лавров», не обладая званиями 
и наградами, будучи бессребрениками, за
частую делают лауреатами своих учеников. 
Таких случаев очень много.

Те же, кому удалось достичь высот в му
зыкальном искусстве -  поступить в лучшие 
консерватории страны или за рубежом, 
удалось пройти горнило региональных и 
международных конкурсов, что ох как не
легко, будут нести культуру во всём мире. 
Такие формы подхода нужны, как первая, 
так и вторая. Нельзя требовать одинаково со 
всех. В искусстве не может быть однознач
ных подходов. Каждый должен найти своё 
место и свою нишу в жизни и творчестве.

— Какие люди в колледже оказали на 
вас заметное влияние? Какие встречи 
памятны?

— Их много. Но более всего на меня 
оказали влияние заслуженные работники 
культуры преподаватели Геннадий Васи
льевич Никоненко, Лариса Анатольевна 
Токарева, Раиса Васильевна Янкина и 
Виктор Арсентьевич Никиточкин.

Пианисты высокого класса, возглавляв
шие отделение, воспитавшие целую плеяду 
прекрасных пианистов, работающих сейчас 
по всему миру, они никогда не отказывали 
мне в помощи, готовы были дать любую кон
сультацию по вопросам пианизма, техники, 
музыкального решения художественных 
образов, не требуя ничего взамен. Каза
лось, им доставляло глубокое наслаждение 
делиться своим богатым опытом, отдавать
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вдали у реки
свои знания. Это настоящий педагогиче
ский талант -  делиться опытом со своими 
коллегами, а не только хорошо научить 
своих учеников.

Я уже говорила, что много работала 
концертмейстером в классах самых разных 
специальностей. Но больше всего прора
ботала в классе народных инструментов у 
преподавателя Раисы Янкиной, препода
вателя домры. Я горжусь многими талантли
выми студентами, с которыми мне довелось 
играть. Это Андрей Куклин, Татьяна Саф
ронова, Зульфия Султанова -  лауреаты 
конкурсов, педагоги, исполнители. А путёвку 
в жизнь дала им Раиса Васильевна. Она -  
человек творческий, ненавидящий рутину, 
косность, казёнщину и формализм. Концер
ты наших студентов проходили душевно, на 
хорошей волне, создавали настроение пу
блики. Нас просили играть ещё, вызывали на 
«бис». Во время концерта у нас часто возни
кал с публикой диалог, который продолжался 
порой и после. Она поддерживала все мои 
творческие начинания. От просветительских 
лекций-концертов до опытов сочинитель
ства; Занятия в классе проходили у нас всег
да интересно. Класс был полон народа. Это 
были не только студенты и преподаватели, 
но и гости. Делились опытом, критиковали 
исполнение. Мы не проводили занятия сухо 
и формально. Мы пели, играли на гитарах, 
вовлекали в это музицирование своих подо
печных. Частым гостем в нашем классе был 
известный в городе музыкант, прекрасный 
гитарист, композитор, автор музыки извест
ной всем песни на стихи А. Федотова «Вдоль 
Амура белым парусом» Матвей Журавлёв. 
Дед Матвей, как ласково называли его ха
баровчане. В шляпе-сомбреро, с длинной 
бородой, с гитарой за плечами, он ходил 
по улицам Хабаровска и был чем-то вроде 
символа нашего города. Приходя в класс 
Янкиной и будучи достаточно грамотным 
теоретически и подкованным в музыкаль
ном отношении человеком, он делал нам 
компетентные замечания, давал меткие ха
рактеристики игре учащихся и даже немного 
обучал нас всех азам импровизации.

На отделении народных инструментов 
работает ещё один педагог-энтузиаст, пре
подаватель по классу баяна и аккордеона, 
воспитавший огромное количество бле
стящих музыкантов, лауреатов, педагогов, 
исполнителей, -  Виктор Никиточкин. Он 
в колледже с 1964 года и до сих пор! Дол
гие годы Виктор Арсентьевич возглавлял 
отделение, был заведующим отделением 
народных инструментов. Когда я работала с 
преподавателями народных инструментов, 
он всячески меня поддерживал. Именно он 
организовал в колледже в 2008 году встречу

ш

с народным артистом России А. Цыганко
вым, а меня заставил выйти на сцену, чтобы 
я аккомпанировала артисту практически 
без репетиций. Оказал доверие. Ничего, в 
целом справилась, а согласилась сразу, по
ложившись на опыт и интуицию старейшего 
педагога...

Сцена колледжа, его зрительный зал 
— одни из лучших в городе. Здесь вы
ступали и выступают известные артисты и 
музыканты. Здесь выступали профессора 
Московской консерватории Воскресен
ский, Горностаева, скрипач Спиваков. 
Устраивал творческую встречу сын про
славленного композитора Максим Шоста
кович. Здесь проводились и проводятся 
мастер-классы выдающихся музыкантов- 
исполнителей: Елены Образцовой, Юрия 
Богданова, Олега Вайнштейна и других.

Но больше всего мне повезло с таким 
человеком, как Любовь Ефимова, препо
даватель теоретических дисциплин, про
работавшая завучем в колледже без малого 
двадцать лет. Её отношение к каждому чле
ну нашего коллектива было необыкновенно 
доброжелательным, независимо от статуса 
и характера трудовой деятельности работ
ника. Она помогала мне во всех вопросах 
методики преподавания, общих вопросах 
музыки, организации учебного процесса и в

любых вопросах, вплоть до бытовых. Этого 
забыть нельзя. Она давала полезные, жи
тейски мудрые советы, и при этом её лицо 
озарялось необыкновенным светом. Имен
но Любовь Ивановна помогла организовать 
и провести мой творческий вечер «Нам рано 
жить воспоминаниями» в зале колледжа в 
2010 году.

Многие люди в колледже оказали на 
меня влияние и помогали в жизни и творче
стве. Хочется вспомнить их имена. Это как 
люди старшего поколения, уже ушедшие, 
так и люди ныне здравствующие. Я с ними 
работала бок о бок, и они для меня много 
сделали. Это Вероника Иосифовна Виве
ра, Борис Константинович Ушаков, Ма
рат Моисеевич Свирщик, Нина Ивановна 
Узинская, Татьяна Григорьевна Кацко, 
Любовь Викторовна Королёва, Пётр 
Николаевич Ленских, Алла Анатольевна 
Ленских, Сергей Петрович Кузнецов.

— Вы занимаетесь не только препо
давательской и концертмейстерской 
деятельностью, но и пишете музыку, 
песни. Способствует ли колледж этому 
или запрещает?

— Нет, конечно же. Только способствует. 
Именно в колледже я начала заниматься 
творчеством, сама атмосфера колледжа 
способствовала этому. Я пишу песни, музы
ку и немного стихи. Мои песни печатались во 
многих сборниках хабаровских издательств. 
Они были озвучены оркестровыми и хоровы
ми коллективами и солистами колледжа. У 
нас работают несколько композиторов. Это 
члены Союза композиторов России Пётр 
Ленских и музыковед Лариса Михайлен- 
ко, а также известный на Дальнем Востоке 
композитор Валерий Поздняков. На сце
не колледжа всегда проводились ежегодные 
фестивали, конкурсы, ассамблеи дальнево
сточной музыки. Организацией и проведе
нием этих мероприятий раньше занимался 
в колледже известный дальневосточный 
композитор, член Союза композиторов, за
служенный деятель искусств Николай Мен- 
цер, а сейчас их проводит действующий 
завуч колледжа, кандидат искусствоведения 
Лариса Михайленко.

— Как сохраняются старые традиции 
колледжа? Появляются ли новые?

— Главная традиция — готовить высоко
квалифицированные кадры. Она сохранена 
до сих пор. Среди выпускников нашего 
колледжа едть люди, достигшие больших

высот в искусстве, удостоенные званий 
«Заслуженный артист» и «Народный ар
тист», заслуженные работники культуры, 
лауреаты международных конкурсов, со
листы Большого театра. Подавляющее 
большинство артистов Дальневосточного 
симфонического оркестра составляют вы
пускники нашего колледжа. Ведущие со
листы Хабаровского музыкального театра, 
заслуженные и народные артисты, такие 
как Татьяна Маслакова, Зося Мокашина, 
Игорь Желтоухов, Владимир Хозяичев, 
Виталий Черятников, Валентина Соло
вых работали или работают в Хабаровском 
музыкальном театре. Николай Копылов, 
народный артист России, поёт в Санкт- 
Петербургских театрах оперы и балета, 
лауреат Международного конкурса им. П.И. 
Чайковского Людмила Нам долгие годы 
пела в Большом.

Нынешний директор колледжа Игорь 
Мосин, профессор, солист краевой филар
монии, талантливый пианист, тоже когда-то 
заканчивал колледж.

В работе колледжа тоже есть свои тра
диции, идущие с давних времён. Это «му
зыкальные пятницы», клубы, дни открытых 
дверей и, конечно, праздничные юмористи
ческие студенческие капустники.

К сожалению, меньше стало живого об
щения среди преподавателей. Раньше цен
тром притяжения была большая комната 
— учительская, позднее — кабинет учебной 
части, методический кабинет, библиотека. 
Это было не просто общение. Это был и об
мен информацией, иногда очень ценной, и 
психологическая разгрузка. Это был обмен 
опытом, чего так не хватает сейчас. Люди 
варятся в собственном соку. А общаются 
больше в Интернете. К сожалению, ушли 
в прошлое и профсоюзные праздничные 
чаепития.

— Чем сейчас живёт колледж?
— В данное время я работаю концерт

мейстером концертного хора колледжа и 
вокального ансамбля «Дольче» под управ
лением.преподавателя, лауреата премии 
губернатора Ольги Герасименко. Она

’ ежегодно готовит новые программы с 
коллективами, мы выезжаем на конкурсы. 
Были в Москве, Казани, Приморье, Биро
биджане. Неоднократно занимали при
зовые места в конкурсах международных и 
всероссийских. Хоровые коллективы Ольги 
Герасименко всегда принимают участие в 
общественной жизни города. Ни одно круп
номасштабное мероприятие города и края 
не обходится без участия её коллективов. 
В 2013 году хор участвовал в гала-концерте 
в «Платинум Арене», посвящённом юбилею 
города Хабаровска. Сводный хор исполнял 
музыку совместно со сводным оркестром 
фестиваля «Амурские волны» под управле
нием народного артиста России Валерия 
Халилова. В 2015 году выезжали в Москву 
на празднование семидесятилетия Великой 
Победы и там тоже, в составе сводного хора 
из разных городов России, исполняли му
зыку совместно с оркестром В. Халилова 
под его управлением.

В нашем колледже есть ещё и певческий 
коллектив — ансамбль «Кросно» отделе
ния сольного и хорового народного пения. 
Имеются оркестровые коллективы: духовой 
оркестр под управлением члена Союза ком
позиторов Петра Ленских и заслуженного 
работника культуры Сергея Кузнецова, 
симфонический оркестр, которым сейчас 
руководит дирижёр музыкального театра 
Руслан Антипинский. Старейший коллек
тив нашего колледжа — оркестр русских 
народных инструментов под руководством 
лауреата международных конкурсов Аси 
Фурта также пользуется успехом и уваже
нием в городе.

Беседовал Сергей Шевченко
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